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Pierres vivantes 
 

Le Lien a fêté ses cinquante ans le samedi 16 novembre 

2024. Grande fête ponctuée par une rétrospective sur son 

riche passé, des temps d’échanges, une messe présidée 

par Monseigneur Laurent Ulrich, un dîner festif. Nous 

avons voulu en savoir un peu plus sur ce groupe très 

important pour notre paroisse. J’ai rencontré pour cela 

Adam, Bénise, Catherine, Cécile, Maryse, Michel et 

Valérie qui m’ont reçue avec beaucoup d’enthousiasme. 

Ils m’ont fait comprendre combien ce mouvement est 

un bel exemple de foi agissante et d’ouverture sur la vie du quartier 

Françoise Samain 

 

 

 

Le Lien, qu’est-ce que c’est ? 

Laissons d’abord la parole à Prudence Ateba qui est intervenue au début de la messe des 50 ans : 

« Ce que nous fêtons ce soir, avec la communauté du LIEN, c’est 50 ans de fidélité.  

D’abord c’est la fête du Dieu fidèle à nos existences toutes simples, ce visage de Dieu que Jésus nous a révélé en sa vie 

d’homme, lui l’ami des petits et des pauvres. Cette fidélité, combien de nous l’ont rencontrée, dans les circonstances 

difficiles de nos vies et aussi dans les jours de joie et de partage. Rassemblés ce soir, nous voulons faire monter un grand 

merci à Celui qui nous a pris par la main et qui ne nous lâchera jamais. Tu es le Dieu fidèle éternellement !  

Mais cette fidélité nous a aussi renouvelés et pénétrés, car elle nous a construit comme une famille, où chacun est reconnu, 

appelé à prendre la parole, invité à se soucier des plus faibles, se portant comme des frères et sœurs. Dieu nous a confiés 

les uns aux autres : c’est un formidable cadeau et de cela aussi nous voulons lui rendre grâce.  



Entrons donc dans cette eucharistie, avec le désir de faire mémoire de tous les événements qui nous ont façonnés et 

vivifiés, pour que cela renouvelle notre espérance et nous incite à proposer ce partage à tous ceux que nous rencontrons 

sur notre route. 

Oui, nous l’avons chanté : aujourd’hui, Seigneur, comme toujours, tu nous ouvres l’avenir… » 

 

Le Lien est né, il y a 50 ans, d’une décision des évêques de rejoindre les catégories les plus modestes, 

celles qui ne sont pas à l’aise dans les cérémonies paroissiales, qui n’osent pas prendre la parole et se 

sentent invisibles. Un prêtre est nommé pour cette mission sur le quartier : Michel Pollien, puis 

Gérard Bruneau, Bernard Cattenoz, Bruno Leclerc et maintenant Alain Patin. Il y a aussi des 

religieuses qui habitent le quartier et les premiers membres, dont Jean-Pierre Welterlin et sa femme 

Jeannette qui animaient une association d’aide aux devoirs dans la cité Chevaleret Oudiné.  

Comment on arrive au Lien ?  

Ces pionniers vont voir les gens chez eux. On parle du travail, des enfants, de l’école, de la santé, de 

la vie du quartier… On se donne des conseils, des adresses. On s’aide à remplir les papiers. On essaie 

ensemble d’améliorer la vie quotidienne et de faire respecter les droits des plus faibles. Les enfants 

vont à l’ACE (action catholique des enfants). On se retrouve à l’ACO (action catholique ouvrière), à 

la JOC (jeunesse ouvrière chrétienne), dans les syndicats. Et puis, on vient aux réunions du Lien. Et 

la communauté grandit, se diversifie. Aux personnes du milieu ouvrier de l’origine s’ajoutent les 

salariés des hôpitaux, de la ville et des personnes venant de tous les continents. Certains viennent 

après un parcours catéchuménal ou après avoir reçu le sacrement de la confirmation. 

Qu’est-ce qu’on fait au Lien ? 

On se rassemble de façon conviviale et fraternelle. On se familiarise avec les textes de l’Evangile et 

peu à peu on découvre ce qu’ils nous apportent dans notre vie quotidienne. On apprend à témoigner 

de cela dans les célébrations eucharistiques. 

 
 

Ce cheminement d'attention aux autres, au quartier, à 
la Parole de Dieu nous conduit à célébrer l'Eucharistie 
six fois par an, dans l'oratoire de la rue Dunois. On 
prépare ces célébrations ensemble, avec des 
témoignages sur la foi, la vie au travail, dans la famille, 
dans le quartier et dans les mouvements auxquels on 
appartient. Chacun peut s’exprimer en écrivant une 
intention, une prière sur un tableau rassemblant la vie 
et la foi de la communauté auprès de l’autel.  



 

Il y a aussi la formation sur la Bible, la théologie, l’histoire de l’Eglise. C’est d’abord l’EFAMO (école 

de formation apostolique en mission ouvrière), c’est maintenant le Parcours Nazareth. Une 

formation sur 18 mois avec des rencontres un dimanche tous les deux mois aux Bernardins et des 

travaux de groupes dans les quartiers en semaine.  

Il y a encore le côté fraternel avec deux repas par an pris après la messe et les sorties de la Pentecôte 

et du 11 novembre pour visiter ensemble les environs de Paris, le château de Versailles, celui de Vaux-

le-Vicomte, la cathédrale de Meaux ... 

Ces célébrations préparées en commun et ancrées dans l’amitié, l’entraide, la confiance marquent la 

vie du Lien que tous considèrent comme une vraie famille. Mais ce n’est pas un lieu replié sur lui-

même. Le dimanche avant chaque Noël, les membres du Lien distribuent sur le marché de la place 

Jeanne d’Arc un message d’espérance et invitent tout le monde à un réveillon. Cette année, quinze 

nouvelles personnes sont venues partager ce réveillon. Elles seront invitées à d’autres moments forts 

dans l’année. Et puis, le Lien prépare à rejoindre une communauté plus grande, la communauté 

paroissiale. 

 

 ECHOS DE LA JOURNEE DES 50 ANS DU LIEN 
 

LE LIEN ? 50 ans ? 

Il y a 50 ans, en septembre 1974, naissait cette communauté missionnaire en milieu 
populaire à l’initiative de laïcs du quartier et d’un prêtre, Michel Pollien alors vicaire à Notre 
Dame de la Gare. Voici comment ils définissaient leur objectif en jetant les bases du LIEN : 
 
 « Au départ, en 1974, il y a un certain nombre de croyants en monde ouvrier. Pour eux, 
être chrétiens, c’est être acteurs dans la vie et témoins de Jésus-Christ. Ils se rendent compte 
que bien des gens cherchent et font des choses très belles. 
 
 Au départ, un grand souci de mission : la découverte de l’Eglise par le monde ouvrier. 
Pouvoir se sentir d’Eglise dans toute la vie. Faire connaître Jésus-Christ, qui est aussi pour 
eux et pour tous ! 
 
 Au départ, une autre conviction : la place de l’eucharistie dans une vie de chrétien. 
Apprendre qu’on peut prier, parler au Père. Cette eucharistie est au cœur du LIEN, une 
richesse pour la vie des Mouvements, et celle de l’Eglise en monde ouvrier.   
 
 L’objectif du LIEN : en quelque sorte, nous sommes en pays de mission ; alors il faut 
pouvoir révéler Jésus-Christ, faire le chemin avec ces gens, discuter, pouvoir dire : “viens 
et vois !“ » 

 
Et quelques réactions de ceux qui ont vécu cette fête des 50 ans :  

- « Aujourd’hui nous fêtons les 50 ans du Lien, 50 ans d’accueil, 50 ans d’amour, 50 ans 

d’accompagnement, 50 ans de fidélité… Rendons grâce à Dieu pour tous ces moments 

vécus. Certains sont partis au Monde d’en-haut. Gardons notre flamme de foi toujours 

allumée… » Allan 

 



 

- « Présent en 1974, présent en 2024, Bon anniversaire. Merci encore ! » Henri C. 
 

- « Bonjour, moi ce que j’aime dans cette fête, c’est l’ambiance et les gens. Merci à tous 

d’être là aujourd’hui. » Liyah Alpand 
 

- « Merci, gracia por tus pasceas a la busque que Dios coutunua con todos projectos y a toda 

las personnas que participan au Lien : Dios les protejo y bendige. » Francisco et Luz-Mery 
 

- « Un Lien qui crée du lien durant 50 ans, cela est en tout point quelque chose de 

remarquable et il est certain que le Christ veille sur le Lien depuis le début de son existence 

et il veille à ne pas en douter encore 50 ans après… » Isabelle T. 

- « Une réussite dans l’esprit des mouvements d’Action catholique en monde ouvrier : le 

peuple des chrétiens de milieu modeste à l’écoute de la parole du Christ !… » Thierry  
 

- « Quelle belle initiative que ce Lien qui, au travers du temps, réunit et croît et nous fait 

chrétiens. Merci pour ces moments chaleureux. Bon vent au Lien. » Alain D. 
 

- « Cher Lien, merci pour le groupe que vous avez fait pour nous. Mille mercis pour la 

participation active de chaque membre. » Bénise C. 
 

- « Longue vie au Lien, que perdure l’accueil, la bienveillance, l’accompagnement et 

l’intégration de nos frères et sœurs. » Maryline  
 

- « Merci pour l’accueil l’été 2010 de ma fille et de moi,  arrivées sur la paroisse. Merci à p. 

Alain, à Mamy Renée et tous les amis du Lien : Soyez abondamment bénis ! » Flora 
 

- « Quelle belle fête, très réussie. Merci beaucoup et que le Lien continue et que d’autres s’y 

engagent dans la fraternité… vers les 60 ans du Lien… » 
 

- « Bonjour à tous. Je suis Marie. Je remercie le Lien. Le Lien m’a appris la patience, 

l’amour, de supporter les autres. Je remercie beaucoup pour le soutien et l’orientation envers 

les uns et les autres. 
 

- « Je dis merci à la grande famille du Lien dont je fais partie ; que le Seigneur continue à 

bénir chacun et chacune pour notre attention les uns envers les autres. Bonne fête. » Marie-

Emmanuel T. 
 

Avec quelques-uns de ceux qui ont bâti cette communauté, avant d’aller nous regarder d’en 

haut : 

 

 
 

 Jacqueline ANCELE 
    Anne-Marie LEMAIRE 


